Mujeres, principales gestoras del agua en hogares, omitidas en segundo debate chilango

## (2024-04-25), Contra Poder de Chiapas CHIS (Sitio), Redacción, (Nota Informativa) - 15:28:49, Precio \$5.000.00

Uno de los temas preponderantes para que aspirantes a la jefatura del gobierno de la Ciudad lograran conectar con la mayoría de mujeres electoras este domingo, era el agua y tuvieron de nueva cuenta este espacio para presentar sus propuestas en el segundo debate organizado por el Instituto Nacional Electoral (INE), no obstante, dejaron pasar la oportunidad de dirigirse a las que hoy, son las principales gestoras y administradoras del vital líquido para los hogares: las mujeres, es decir, más de 4 millones de capitalinas.

Clara Brugada, candidata de Morena, PT y PVEM; Santiago Taboada, candidato de PRI, PAN y PRD, y Salomón Chertorivski, abanderado de Movimiento Ciudadano, acudieron al segundo debate chilango, diseñado con un formato de 90 minutos en una mesa redonda, moderado por periodistas, Elisa Alanís Zurutuza y, Juan Manuel Jiménez, periodistas y a tan solo 42 días de los comicios se dio este ejercicio electoral.

Este ejercicio democrático se realizó desde las instalaciones de Grupo MVS, en la Ciudad de México al filo de las 8 de la noche. Los temas centrales del debate para la y los aspirantes a gobernar la Ciudad de México, fueron: Agua, Transparencia y Combate a la Corrupción.

Ante los temores de escasez y un «día cero» que han abordado diversos foros informativos, de forma paradójica, la Ciudad de México, recibió a la y los aspirantes a la jefatura de gobierno con un torrencial aguacero que refrescó las altas temperaturas que se habían presentado durante las últimas semanas en la capital del país pero las propuestas para las gestoras sociales del agua y ahondar en las metas que la ciudad deberá cubrir por acuerdos internacionales no acertaron.

Es importante decir, que de los 9 millones 209 mil 944 habitantes de la Ciudad de México, el 52.2 por ciento son mujeres, es decir, representan un total de 4 millones 805 mil 17 y a nivel mundial son las consideradas gestoras y protectoras del agua para los hogares, son quienes socialmente asumen las labores de acarreo para cocinar, aseo personal y familiar, recogida de la misma, el uso que se le da y están al tanto en la forma en cómo se administra.

Aunque las propuestas de Brugada, Taboada y Chertorivski fueron muy parecidas, ninguno abordó temas de preocupación como un «día cero», mujeres y agua en contexto rurales de la capital y la sequía severa que atraviesa el territorio.

Hoy, de acuerdo con Monitor de Sequía de México publicado por la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) y el Servicio Meteorológico Nacional (SMN), publicado con cierre al 15 de abril del 2024, la Ciudad de México presenta una categoría D2 que califica: sequía severa.

De acuerdo con ONU Mujeres, en el 80 por ciento de los hogares que sufren escasez de agua, las mujeres y las niñas son las responsables de la recogida de agua. Esto a menudo implica tener que recorrer largas distancias y llevar cargas pesadas, lo que en algunos casos conlleva un riesgo importante de sufrir violencia. El tiempo que requiere esta tarea puede apartar a las niñas de la escuela y reducir las opciones que tienen las mujeres de obtener ingresos.

De nueva cuenta en el debate se pudieran apreciar descalificaciones las cuales, se esperaba cesaran en esta ocasión y aumentan las propuestas, no obstante, los primeros 25 minutos del ejercicio electoral transmitido en vivo estuvieron dotados de estos altercados verbales.

El tono de su hablar y su dedo índice del candidato Taboada, no dejaron de apuntar a Brugada, situación que fue resaltada por ciudadanas que seguían el debate y emitían su opinión en redes sociales.

Durante el debate también perdieron la oportunidad de hablarle a las mujeres en contextos rurales de la Ciudad de México, mujeres indígenas y concretar propuestas desde «los cómos» para sustentar sus programas políticos.

Tampoco lograron acertar con propuestas que permitan cumplir las metas por acuerdos internacionales, porque hoy es un deber vincular el tema de mujeres y agua, como un asunto de derechos humanos a nivel internacional y hay varias cumbres mundiales que respaldan a las mujeres como gestoras de la misma por tanto consideran su protección y garantía.

Cumbre de la Tierra celebrada en Río en 1992, incluye un capítulo sobre las Medidas mundiales en favor de la mujer para lograr un desarrollo sostenible y equitativo.

Declaración de Dublín en 1992, sobre el Agua y el Desarrollo Sostenible incluye a la mujer en uno de sus cuatro principios: «La mujer desempeña un papel fundamental en el abastecimiento, la gestión y la protección del agua».

Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer (Beijing, China, 1995), los gobiernos se comprometieron en la Declaración de Beijing a: «promover el conocimiento y favorecer la investigación sobre el papel de las mujeres, particularmente de las zonas rurales e indígenas, en el riego, la gestión de los humedales, el saneamiento, centrándose particularmente en el conocimiento y la experiencia de la mujer indígena».

Conferencia Internacional sobre Agua dulce celebrada en Bonn, Alemania (2001), el tema de género ocupó un lugar destacado en la Declaración Ministerial: "Hombres y mujeres deben participar en pie de igualdad en la gestión del aprovechamiento sostenible de los recursos hídricos y en la distribución de los beneficios. Debe fortalecerse la función de la mujer en las esferas relacionadas con el agua, y ampliarse su participación."

## La Crónica

De los más de nueve millones de habitantes de la Ciudad de México, la alcaldía Benito Juárez cuenta con 434 mil 153 habitantes y esta alcaldía fue parte sustantiva en el debate por la problemática que enfrenta por agua contaminada, es decir, un tema de coyuntura pero no tiene un problema constante de desabasto.

Desde mediados de marzo hubo reportes en nueve colonias de la alcaldía Benito Juárez sobre agua contaminada, por lo que los habitantes hicieron reportes ante el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex), que en un principio descartó que hubiera mal olor en las muestras que recolectó en cuatro colonias. Sin embargo, el 8 de abril pasado, el jefe de gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, informó que, tras analizar muestras de agua, sí hallaron residuos de aceite y lubricantes.

Debido a la falta de información por parte del gobierno capitalino, vecinos realizaron bloqueos por días consecutivos sobre avenida Insurgentes, entre Eje 5 Sur y Viaducto, en ambos sentidos y a la altura de Eje 4 Sur Xola, para exigir que se investigue la fuente de la contaminación y que se distribuya agua limpia.

En su mensaje inicial Clara Brugada, candidata de la alianza Morena-PT-PVEM, recordó su experiencia de gobierno, así como, la lucha social que le antecede; señaló conocer del tema del agua y de cómo resolver la problemática.

Dijo, «he vivido la escasez de agua y sé lo que sufren las mujeres ante la escasez del vital líquido, sé el problema que pasan los habitantes de la alcaldía Benito Juárez».

Brugada dijo que la oposición representa un modelo de corrupción y privatización, «y el otro el mío, es la honestidad y bienestar a mi cargo», puntualizó.

Ya en el segundo bloque las que se hicieron eco, fueron las descalificaciones, la candidata morenista, arremetió: «es el momento de seguir descubriendo quién es Santiago Taboada, fíjense ustedes, 22 de los funcionarios le deben 228 millones de pesos al erario, con eso hubiéramos construido 2 Utopías, por temas de corrupción».

Clara Brugada, siguió, tu director general de administración que le debe a la ciudad dos millones de pesos con esos funcionarios quieren gobernar, no gracias», recalcó.

El candidato Santiago Taboada, señaló que la crisis del agua fue ocasionada por Morena y recordó a los gobiernos del Partido de la Revolución Democrática (PRD) al señalar que en 1997 no resolvió la crisis a través de la infraestructura, en cambio, aseguró que su plan se basa en la captación del agua, así como la solución de las fugas.

Por otro lado, recriminó a la morenista que los gobiernos de izquierda no hicieron nada en 27 años por el agua, además de que insinuó que la usan con fines electorales. Asimismo, recordó que las administraciones de la Cuarta Transformación presuntamente destruyeron el humedal de Xochimilco.

Taboada negó que pretenda privatizar el agua, por lo que la solución se debe de dar rápidamente y sentenció que será una administración que solucione rápidamente la sustentabilidad hídrica.

En otra intervención, Salomón Chertorivski mencionó que actualmente se vive «la peor crisis que ha tenido la urbe», debido a la sobre explotación de acuíferos, así como la crisis ambiental que vive el planeta; sin embargo, recriminó que se recortó el presupuesto para este tema por parte de la administración capitalina.

El ex legislador indicó que él sí tiene experiencia, debido a su trabajo en el gobierno federal durante los sexenios de Enrique Peña Nieto y Felipe Calderón, el emecista insistió que sin agua no hay futuro, debido a la emergencia climática, por lo que sentenció que trabajarán por cumplir los Acuerdos de París.

Durante su siguiente intervención, la candidata de Morena, señaló que tiene la autoridad moral para hablar y sentenció que daría continuidad al proyecto humanista, por lo que adelantó que todos los capitalinos tendrán agua: "es un es un derecho humano y todos los capitalinos deben tener acceso a ella».

De igual forma, la candidata oficialista volvió a arremeter en contra de la oposición y los acusó de privatizar el agua. Los acusó de promover miedo, especialmente durante la época de sequía, por lo que adelantó que el 26 de junio habría agua en la capital.

Durante su intervención, Santiago Taboada invitó a la exalcaldesa a bañarse con el "agua contaminada" de las alcaldías Iztapalapa, Benito Juárez, Tláhuac y Xochimilco, y remató diciendo: "el agua no es Clara", incluso mostró frascos con supuestas muestras de «agua contaminada» de las mismas demarcaciones, además acusó sobre la venta de pipas en Iztapalapa.

En su oportunidad, Salomón Chertorivski afirmó que es el único que sabe lo que se tiene que hacer en materia de agua, al acusar a sus contrincantes de no tener autoridad moral, también presentó los pendones publicitarios de sus oponentes que inundan la ciudad y cuestionó la contaminación que genera este tipo de promoción.

A manera de réplica, la candidata por la coalición «Sigamos haciendo historia», enunció las acciones para mejorar la calidad del agua, así como de distribución que considera que el Gobierno de la Ciudad de México ha

realizado en forma oportuna.

Santiago Taboada acusó a Clara Brugada de "hacer negocio" con las pipas de agua, "privatizar es que te vendan el agua más cara en las pipas. El metro cúbico más caro es el agua de las pipas, esas pipas que ella vende. La crisis del agua se debe resolver ya". El panista dijo que utilizará la Planta de Tratamiento de Atotonilco para tratar el agua y que costeará su plan con el financiamiento de Banca Nacional y del Banco Interamericano de Desarrollo.

En su oportunidad, Salomón Chertorivski propuso abrir el Río de la Piedad, el que corre por el Viaducto, para recuperar el ciclo del agua, acabar con las islas de calor y embellecer la Ciudad de México.

La candidata morenista insistió en la privatización del agua por parte de los panistas, por lo que dijo que el agua llegará a todos los hogares, mediante un programa conocido como El Plan Hídrico que consiste en 15 puntos en donde se priorice el control y gestión del recurso hídrico, especialmente con la Secretaría de Agua.

Brugada Molina enunció, en respuesta a las alusiones, cuáles son los actos que ha hecho el Gobierno de la Ciudad de México para mejorar la calidad de agua, así como la distribución. Y subrayó: «vamos a trabajar con agua clara".

## Segunda ronda

En el tema de transparencia y combate a la corrupción, Santiago Taboada recordó los errores que tuvo la Cuarta Transformación en temas de corrupción, por lo que señaló a Brugada de tener contratos de 200 millones de pesos con empresas factureras en Iztapalapa.

El exalcalde de Benito Juárez indicó que no tiene acusaciones directas por el cártel inmobiliario, ya que indicó que de tener problemas no podría ser candidato a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. En sus propuestas, el panista indicó que regresará el Sistema Anticorrupción en la Ciudad de México, incluso habrá una reforma a la Fiscalía de la Ciudad de México, denuncias digitalizadas, sistema antisobornos, incluso ver en tiempo real lo que gasta la administración pública.

Ante los señalamientos del Cártel Inmobiliario, el panista sentenció que los casos de corrupción se dieron en Iztapalapa, incluso recordó que las Torres Mitikah fueron aprobadas en el sexenio de Marcelo Ebrard. "Mientes cuando dices admiras a Benito Juárez y no te sabes ni su frase, mientes cuando dice que eres amiga de Claudia Sheinbaum y no lo eres y mientes cuando dices que ganaste la encuesta de Morena y no lo hiciste".

A su vez, Salomón Chertorivski sentenció que la Ciudad de México es la urbe con más casos de corrupción, además recordó que la gente del PRIAN se encuentra en la cárcel por el tema inmobiliario. Propuso el Sistema Local Anticorrupción: encabezado por ciudadanos y sin partidos políticos; Fiscalía autónoma; programa de alertadores, transparencia 360: tecnología para mostrar el dinero del gobierno en el momento; licitaciones será la regla; trámites 100% digitales; trámite con tiempo límite, así como programas sociales garantizados: pero sin ser usados con fines políticos o que se inflen padrones, por lo que se creará el Observatorio Ciudadano.